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習
近
平
：

據媒體報道稱，昨日上午11點多，習近平主席在其下
榻的酒店會見了參加APEC會議的台灣領袖代表蕭萬
長，雙方互稱對方「先生」。整個會見持續半個小時左
右，並且對媒體開放拍攝。

習：不能將問題一代一代傳下去

習近平在會見中表示，兩岸雙方應該堅持走兩岸關係
和平發展的正確道路，倡導「兩岸一家親」的理念，加
強交流合作，共同促進中華民族偉大復興。
習近平強調，要珍惜歷史機遇，保持兩岸關係和平發

展良好勢頭。兩岸民眾都希望兩岸關係取得更大進展。
雙方應該順應民心、抓住機遇，促進兩岸關係發展取得
新成果。
習近平亦指出，增進兩岸政治互信，夯實共同政治基

礎，是確保兩岸關係和平發展的關鍵。 眼長遠，兩岸
長期存在的政治分歧問題終歸要逐步解決，總不能將這
些問題一代一代傳下去。我們已經多次表示，願意在一
個中國框架內就兩岸政治問題同台灣方面進行平等協
商，作出合情合理安排。對兩岸關係中需要處理的事
務，雙方主管部門負責人也可以見面交換意見。

籲加強兩岸經合制度化建設

至於談到兩岸經濟合作時，習近平強調，兩岸經濟同
屬中華民族經濟，在亞太地區經濟發展新形勢下，雙方
只有加強合作，才能更好應對挑戰。習近平說，要加強
兩岸經濟合作制度化建設，並更加重視促進產業合作。
蕭萬長隨後表示，過去5年兩岸關係和平發展取得諸

多成果，最重要的是確立了「九二共識」作為兩岸制度
化協商的基礎，這也是兩岸持續交流互動的核心。而面
對全球經濟新挑戰，兩岸應擴大深化經貿制度化合作，
推動兩岸關係持續發展。

蕭萬長提出三點期許

蕭萬長在會後召開國際記者會，透露與習近平會面中
主要就兩岸經貿合作的看法交換意見。據蕭萬長轉述，
習近平對兩岸經貿合作的看法是廣泛的，也認為兩岸雙
方應該本 「遇問題要解決，有共識要落實」的精神繼
續發展下去，對於目前台灣島內就《兩岸服務貿易協議》
存在分歧，習近平以「好事會多磨」來表達看法。
蕭萬長透露，他對兩岸關係的發展，向習近平提出

「三點期許」：
第一是致力兩岸關係的持續鞏固，為兩岸關係在各自

內部、雙方互動及國際共同參與三方面創造良性循環。
其次是致力兩岸關係的持續發展。蕭萬長強調，兩岸

應深化經貿制度化合作，共同參與區域經濟整合，尤其
是台灣若能和各經濟體洽簽雙邊經濟協議，順利參與跨
太平洋夥伴協議（TPP）、區域全面經濟夥伴關係
（RCEP）等區域經濟整合，將大幅增強民眾對兩岸貿易
自由化的信心。
第三是致力兩岸關係的願景塑造。蕭萬長說，現階段

應優先落實兩岸人民權益保障，並盡速達成兩岸互設辦
事機構的目標。

兩岸政治分歧終需解決
會見蕭萬長 稱願在一中框架內同台方平等協商

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）昨日

（6日）上午，中共中央總書記習近平在印尼峇

里島會見了台灣兩岸共同市場基金會榮譽董事

長蕭萬長一行。習近平在會見中指出，兩岸長

期存在的政治分歧問題終歸要逐步解決，總不

能將這些問題一代一代傳下去。我們已經多次

表示，願意在一個中國框架內就兩岸政治問題

同台灣方面進行平等協商，作出合情合理安

排。此外，據蕭萬長會後轉述，他在會面中向

習近平提出對兩岸關係的「三點期許」。引人

注目的是，大陸國台辦主任張志軍和台灣「陸

委會」主委王郁琦參加會見，這是雙方兩岸政

策主管60年來首次直接會

見，被外界稱為「歷史

性 突

破」。

大陸國台辦主任張志軍與台灣「陸委
會」主委王郁琦6日參加完習近平與蕭
萬長的會見後，在印尼峇里島酒店大廳
門口「自然互動」，互稱對方官銜。對
此，台灣島內各界反應正面，有台灣學
者認為，張王昨天見面互稱官銜，比學
界原先想像的來得更快，認為北京向外
界透出了「可以進入政治對話」這麼一
個重要訊息，這是政治上的高來高去。
對於國台辦與「陸委會」同意建立直接
聯繫，新華社6日亦發表短評指出，這
樣的安排既符合一個中國原則精神，又
適應當前兩岸關係發展需要，合情合
理，積極務實。

冀兩岸協商進入深水區

台灣銘傳大學公共事務學系教授楊開
煌指出，大陸過去表示願意就台灣民眾
關心事項和台灣參與國際組織活動作出
合情合理安排，如今習近平表示願意就

「兩岸政治問題」作出合情合理安排，
代表大陸正式表達願啟動政治協商，跨
向相互定位問題，「希望在馬英九的任
內進入深水區，不要老停在原點」。
中國社科院台灣問題資深研究員李家

泉亦認為，習近平提及「願意在一個中
國框架內就兩岸政治問題同台灣方面進
行平等協商，作出合情合理安排」，是
一個非常積極的態度。
楊開煌說，習近平提到「雙方主管部

門負責人也可以見面交換意見」，以及
大陸國台辦主任張志軍和「陸委會」主
委王郁琦昨天見面互稱官銜，都比學界
原先想像的快一點。他表示，原先以
為，兩岸在協商前不會如此稱呼對方。
如今顯示，大陸認為「陸委會」主委
「也屬於『一個中國』架構下」，研判未
來財經等功能性部會首長和局長都可能
互稱官銜。
台灣大學政治學系教授張亞中認為，

馬英九希望兩岸領導人能在類似APEC
的國際場合會面；但大陸認為見面場合
應該在大陸或台灣。如今兩岸領導人還
不能會面，但王、張先在國際場合見
面，北京希望傳達的訊息是：「可以進
入政治對話」。這是政治上的高來高去。

主管部門直接溝通顯務實

新華社昨日發表的短評認為，國台辦
和「陸委會」同意建立直接溝通聯繫機
制，是為深化兩岸關係和平發展做出的
務實安排，但這只是邁出了第一步，如
何建立機制框架、充實機制內容、發揮
機制功能，並在此基礎上推動實現雙方
主管部門負責人張志軍、王郁琦互訪，
尚有待雙方共同努力。短評又指出，國
台辦與「陸委會」之間的直接溝通，不
改變海協會與台灣海基會就兩岸事務性
問題進行商談及簽
署協議的功能。
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台學者驚喜：兩岸政治對話料啟動
本報記者軼瑋

台媒：兩岸接觸進入新階段 APEC首腦峰會今揭幕
香港文匯報訊 綜合外電報道：一連兩

日的亞太經合組織(APEC)領導人非正式會
議今日揭幕，印尼總統蘇西洛昨日在
APEC工商領導人峰會上，呼籲亞洲各國
領袖和商界消除貿易和投資障礙，令新興
國能對抗經濟困境。
蘇西洛建議，APEC各經濟體應該在防止

貿易保護主義政策方面盡自己的一分力，
在貿易自由化的道路上繼續前進。他說，
在區域互聯互通方面，APEC區域內應建立
更多優良的基礎設施，公私合作夥伴關係
模式能在建立必要的基礎設施方面發揮積
極作用。此外，組織各成員應在供應鏈方

面加強合作，提高供應效率，降低跨境產
品和服務貿易的成本，使貿易更加便利和
快捷。

TPP料年底前難達共識

另外，美國貿易代表弗羅曼前日表示，
「跨太平洋戰略經濟夥伴協定」(TPP)談判
已在多個敏感議題取得重大進展，不過馬
來西亞總理納吉布昨日表示，TPP「期限
太趕」，年底前不可能達成共識，他又說
待APEC峰會過後，就會知道美國訂下的
時間表是否可行，但他相信談判需時較
長。

■習近平昨日在峇里會見蕭萬長。 法新社

■張志軍（右）和王郁琦（左）在「習蕭會」後步出會場時

彼此交談。 中央社

習近平6日在峇里
會晤人物一覽

■香港特首梁振英

■台灣領導人代表蕭萬長

■智利總統皮涅拉

■泰國總理英拉

■新西蘭總理約翰．基

■澳大利亞總理阿博特

綜合報道

香港文匯報訊 台灣中央社報道稱，昨
天在印尼峇里舉行的「習蕭會」及張志軍
和王郁琦歷史性互動，是兩岸開啟雙方接
觸的新階段。

報道引述台灣「總統府」發言人李佳霏
說，這次蕭萬長以馬英九代表身份，與習
近平會面，就兩岸關係深入交換意見，對
兩岸制度化交往，具有重大意義。

中央社指出，李佳霏代表馬英九發表的
談話，直接點出這次「習蕭會」在「兩岸
制度化交往」的關鍵突破；這其中包括習
近平在「習蕭會」中談到「雙方主管部門
負責人也可以見面交換意見」，為雙方主
管兩岸事務部門負責人將來互訪、見面直
接溝通鋪路。
中央社認為，從這次「習蕭會」談話內

容和兩岸主管兩岸事務單位主導籌劃工作
等情況來看，經政府的積極溝通與大陸改
採務實做法下，兩岸的接觸可說已正式脫
離過去被架構為「黨對黨」的模式，正式
邁向「一個中國」架構下「政府對政府」
的制度化新階段。

■習近平昨在峇里島會見智利總統皮涅

拉。 新華社
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昨日上午，半小時的「習蕭會」結束後，蕭

萬長在王郁琦和張志軍陪同下，離開習近平

下榻的酒店會見大聽。在酒店門口臨別時，

蕭萬長特別叮囑：「你們聊聊，做個好朋

友」。於是，張志軍與王郁琦在酒店大廳門口

寒暄起來。

王郁琦先是稱呼「張主任」，張志軍後稱呼

對方「王主委」。在這再簡單不過的稱呼裡，

台海兩岸的政策主官實現了60年來的首度直

接會面，實現「歷史性突破」。

張志軍主動向王郁琦提及，去年兩岸有800

萬人次相互走動，但唯有兩岸事務的負責人

互不見面，「這樣好像不是那麼好！」張又

表示，他和王郁琦作為兩岸主管事務的負責

人，彼此間應多走動，增加相互了解，以推

動兩岸事務發展，「用我們的話來說，就是

多接點地氣，總是有好處的」。「要對兩岸關

係事務做出決策，要推動關係進一步發展，

需要更多了解對方。」

王郁琦對此呼應道：這次溝通非常順利，

「陸委會」若能跟國台辦之間建立一個常態性

溝通機制，大家就相關業務多溝通討論，對業

務推動會有正面幫助。他希望與張志軍實現互

訪，張點頭贊同，歡迎王在適當時候到大陸參

訪。雙方最後同意建立直接聯繫，加強交流溝

通，並推動雙方主管部門負責人互訪。

王郁琦在台方隨後召開的記者會上解釋

說，因為在「習蕭會」上，兩人並未直接對

話，故才有了門口的「自然互動」，同時表

示，交談確立了建立常態化溝通機制及互訪

兩個共識，但「目前沒有具體規劃」。

■記者劉坤領

北京報道

物人

碼解

擊直 視透

察觀

擊直

情災

界世 絮

評

特寫寫

評點

聞爆 議小

點視 角視 評快

國中

向動

望瞭

瀾波

視透

遞快

接鏈

景背

稿

記手

記 評述

接觸全

教宗做

擊直

代

論

世

睇片

灣台記

根

來

睇

知

路絲

後背

稿專

盤拼

局新

京北

碼解

料資

語人
物人

星新

到唔
講理
趣甜

地說

經財
陸大

道有

察觀

評熱

富創

﹁
歷
史
性
﹂的
寒
暄


